Le poulpe et le rot



Avant, il y a très longtemps, quand sur terre il y avait des animaux et pas encore des hommes, un poulpe et un rat vivaient sur l'île de Tahiti.

Mais pas un poulpe comme on en voit aujourd'hui, non, un poulpe à la peau dure comme la carapace d'une vieille tortue.

Mais pas un rat comme on en voit aujourd'hui, non, un rat sans queue.

Le poulpe dans l'eau, le rat sur un rocher au bord de l'eau.

Le poulpe nageait dans l'eau, le rat pleurait famine sur son rocher.

Un jour, le poulpe entendit le rat se plaindre à lui :

- Poulpe, je vais mourir de faim sur ce rocher, moi qui ne sais pas nager, moi qui ne peux me rendre de l'autre côté, sur l'île voisine où il y a tant et tant de bonnes choses à manger :

Poulpe, conduis-moi et tu y goûteras grâce à moi. Le poulpe, alléché à l'idée de se régaler, porte le rat sur son dos et nage, nage vers l'île voisine, sans repos.

à volonté!

À l'arrivée, le poulpe essoufflé, fatigué, prie le rat d'aller vite lui chercher de quoi reprendre des forces.

Le rat, une fois sur le sable, part sans se retourner en criant, moqueur :

 Poulpe, pauvre poulpe, toi qui avec tous tes bras ne peux même pas attraper ce que te tendent les arbres, retourne donc nager.

Le poulpe, fou de rage, saisit un long piquant d'oursin qu'il lance vers le rat. Le rat, le piquant d'oursin aux fesses, fou de rage à son tour, saisit un galet et le lance à la tête du poulpe, brisant sa carapace.

Depuis ce jour, les rats ont une longue queue et les poulpes sont tout mous !

Et poulpes et rats d'aujourd'hui

ne se parlent plus.

Océanie

8 Le poulpe et le rat

Polynésie

Le conte

Les caractéristiques singulières de certains animaux (forme du bec, rayures du pelage, mode de vie, etc.) ont partout inspiré des fables pleines de fantaisie, bien loin des explications évolutionnistes, et souvent prétextes à une caricature des comportements humains.

Après « L'oiseau nu » (conte n° 6), en voici un autre exemple avec ce conte des îles Marquises dans lequel sont parodiées la convoitise, la tromperie, la colère et la vengeance.

Le poulpe

Le poulpe (appelé aussi pieuvre) est un mollusque carnivore et marin qui appartient à la même « famille » (céphalopodes) que les seiches, les encornets et les calmars. Il est cependant dépourvu de coquille alors que ceux-ci en ont une interne. Il mesure entre 60 cm et 1 m.

Ses 8 tentacules sont munies de 2 rangs de ventouses.

Entièrement protégé par un crâne cartilagineux, son cerveau, proportionnellement le plus grand parmi ceux des invertébrés, et ses yeux, analogues à ceux des vertébrés, expliquent ses étonnantes capacités d'apprentissage : il peut distinguer par exemple un cercle d'un carré ou encore des figures noires et blanches.

À l'instar du caméléon, le poulpe change de couleur en une fraction de seconde pour se confondre parfaitement avec son environnement.

En Polynésie, le poulpe le plus répandu est la pieuvre bleue.

Le rat

De même que l'écureuil, le castor, la marmotte et le hamster, le rat appartient à la famille des rongeurs. Ce nom vient de leurs 4 incisives à croissance continue qui les obligent à les user sans cesse en rongeant toutes sortes de matières dures (bois, pierre, métal et même le béton).

Deux espèces se sont répandues dans le monde entier : le rat noir ou rat des greniers, et le surmulot, appelé à tort rat d'égout.

Le rat noir est plus petit que le surmulot mais il a une queue plus longue (environ 22 cm) et de plus grandes oreilles. C'est un bon grimpeur et il peut même marcher sur des fils de fer.

Le surmulot est plus agressif que le rat noir. C'est un bon nageur et il vit près de l'eau.

Ils ont tous les deux un museau pointu, des grands yeux brillants et poussent des cris aigus. On dit qu'ils chicotent ou qu'ils couinent.

Prolongements graphiques

8.1 Colorier

Décor d'une noix de coco gravée, îles Marquises.



(Pour les plus petits) Les inévitables débordements resteront invisibles sur le fond noir.